

銀の道探訪マップ②

美郷町小松地図

飯南町下赤名編



大森の代官所を出発しておよそ八キロ、大田市と邑智郡美郷町の境界となる所に松の古木が見えてくる。この松を「箱茂のお松」といい、かつては旅人が一休みする場所だった。

ここから飯石郡飯南町下赤名まで約二八キロにわたって銀の道の名残を示す数々の史跡が残っている。この区間は街道の形状がそのままの残っている部分があり、中でも「八名塩道」と呼ばれる約六キロのコースは、車は通れないが、古道の雰囲気が充分味わえる。

八名塩(やなしお)道



発掘調査が行われた八名塩道

人麻呂伝説

万葉の歌人、柿本人麻呂死亡地については様々な説があり、謎が多い。最近では哲学者の梅原猛氏が益田市沖に沈んだとされる鴨島をその地としている。

この周辺ではアララギ派の歌人、斎藤茂吉が唱えた「鴨山説」が良く知られている。



鴨山

「鴨山の巣根し巻けるわれをかも
知らにと妹が待ちつつあらむ」
という人麻呂の和歌に出てくる鴨山という地名が美郷町湯抱(ゆがかい)の奥にあったことを根拠に、人麻呂の死亡地は美郷町であると彼は結論づけている。



佐和華谷(さわかこく)

江戸時代に儒者として活躍した華谷は、一七四九年に九日市の本陣である原田屋で生まれている。多感な青年時代、京都に遊学し画を中林竹洞に学び、この時期同じく京都に遊学中であつた頼山陽らとも交友した。また日本地図を作成した伊能忠敬が、文化八年に測量調査でこの地方を訪れた際、わざわざ原田屋に立ち寄り華谷を訪ねている。その時華谷は留守で、会見はかなわなかつたという。

儒者としての華谷は、莘齋、五鹿洞などの号をもつが、通称は原田屋莊太郎といい、その名前で大森町の五百羅漢の内一体を寄贈している。



江の川舟運

江の川の勾配は意外と緩い。河口からおよそ一二〇キロ上がった三次あたりで、標高はわずか一五〇メートルだから、河川勾配はおおむね千分の一となる。このことは江の川に舟運のルートを奥地まで発達させる大きな要因となつた。舟運がいつ頃から始まつたのかは不明だが、中世には流域全体に広がつたと思われる。江戸時代までは石見銀山からの抜け荷を監視する川番所があつたため、三次から江津まで全流域を通して行き来する舟はなかつたと見られる。明治になつて、藩を超えて交易することになり、明治になって、藩を超えて交易することになる。主に上流域では小舟、下流域では大船が使われた。明治二十年代の船籍を見ると、大船は羽から船頭に多いことがわかる。



明治20年代の船籍図



かつて江の川舟運で活躍した大舟

主な連絡先

美郷町役場	0855-75-1211
美郷町教育委員会	0855-75-1217
美郷町観光協会	0855-75-0805
斎藤茂吉鴨山記念館	0855-75-1070
沢谷交流センター	0855-75-1920

銀の道関連ホームページ

- 石見銀山街道"九日市宿"
<http://ryoutettan.com/rekisi-ginnzannkaidou.html>
- 江戸時代島根の街道
<http://www.pref.shimane.jp/section/rekimichi/index-g.html>

この区間の主な見どころ

- 箱茂のお松
- 芋代官の碑
- 八名塩道(茶店跡、十王堂跡)
- 鴨山
- 斎藤茂吉鴨山記念館
- 八名塩坂
- 石畳のあつた坂道
- 橋台岩
- 石原の古道
- ふるさとおおち伝承館
- 九日市本陣跡
- 石畠所跡
- 九日市本陣跡
- 石原の古道
- 酒谷番所跡
- 西の原古道
- 上駄の峠
- 本陣跡
- 長者原古墳
- 赤名湿地
- 小原の河原
- 半駄の峠
- 酒谷の名水
- シャクナゲ



